

XI Jornadas de Investigación. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2004.

PSICOLOGÍA DE LAS MASAS . RACISMO O ETNOCENTRISMO.

Susana Mizrahi.

Cita:

Susana Mizrahi (2004). *PSICOLOGÍA DE LAS MASAS . RACISMO O ETNOCENTRISMO. XI Jornadas de Investigación. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-029/394>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eVAu/sQY>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

239 - PSICOLOGÍA DE LAS MASAS . RACISMO O ETNOCENTRISMO

Autor/es

Susana Mizrahi

Institución que acredita y/o financia la investigación

Facultad de Psicología. U.B.A.

Resumen

El problema del racismo o etnocentrismo si bien existió desde siempre ha cobrado en los últimos tiempos una nueva virulencia. El rechazo al diferente (ya sea por raza, cultura o pequeñas diferencias) puede ejercerse de forma violenta o de manera sutil . Ambas formas producen efectos negativos en la trama de los lazos sociales. En este trabajo intentaremos investigar cómo los prejuicios hacia otros pueden ser activados profundizando así, los sentimientos racistas y/o etnocentristas en un grupo o en una sociedad . El abordaje será multidisciplinario y tendrá dos etapas. En la primera, siguiendo las elaboraciones freudianas, estudiaremos porque medios los fenómenos de masa tienen la facultad de ejercer tan decisiva influencia sobre la vida anímica individual. Luego consideraremos un autor Teun A . van Dijk quien ha realizado interesantes aportes al tema desde una análisis no psicoanalítico de las prácticas discursivas de las élites . Los puentes entre ambas perspectivas serán reservados para un futuro trabajo

Resumen en Inglés

Racism or ethnocentrism issues have always existed but in recent times they have become more virulent. The rejection for the different (because of race, culture or little differences), can be practiced in a violent but also in a subtle way. Both behaviors have negative effects in the social relationship scheme. The purpose of

this essay is to investigate how the prejudice against others can be activated, making even deeper the discrimination against a group within a certain society. The study will be multidisciplinary and will have two steps: In the first one, following freudianan theory, we will study in what ways collective actions and thoughts have the capacity of decisively influence on individual psychic life. As a second step, we will take into consideration the contributions of Teun A. van Dijk, who has looked into discursive practices from the elites following a non-psychoanalytic approach. The connection between both perspectives will be reserved for future study.

Palabras Clave

racismo masa discurso élites

El trabajo Psicología de las masa y análisis del yo retoma y enlaza conceptos ya planteados en escritos anteriores.

“ Reconocemos que nuestra contribución al esclarecimiento de la estructura libidinosa de la masa se reduce a la distinción entre el yo y el ideal del yo y a la doble naturaleza consiguiente del ligamen-identificación y sustitución del ideal del yo por un objeto exterior.

.....“ En mi estudio “ Introducción al Narcisismo” he intentado reunir los datos patológicos en los que puede apoyarse la distinción mencionada y todo nos lleva a esperar que un estudio más profundo de las psicosis ha de hacer resaltar particularmente su importancia” ...(1)

Basta reflexionar que el yo entra, a partir de este momento, en la relación de un objeto con el ideal del yo por él desarrollado, y que probablemente todos los

efectos recíprocos desarrollados entre el objeto exterior y el yo total, conforme nos lo ha revelado la teoría de la neurosis reproducen dentro del yo.

...Continuando con lo formulado en “ Duelo y Melancolía” y con el fin de evitar toda oscuridad habremos de retener lo siguiente: desde el punto de vista de nuestro análisis del yo, es indudable que en el maníaco el yo y el ideal del yo se hallan confundidos, de manera que el sujeto, dominado por un sentimiento de triunfo y de satisfacción no perturbado por crítica alguna (el subrayado es nuestro), se siente libre de toda inhibición y al abrigo de todo reproche o remordimiento.

Menos evidente pero también verosímil, es que la miseria del melancólico constituye la expresión de una oposición muy aguda entre ambas instancias del yo; oposición en la que el ideal, sensible en exceso, manifiesta implacablemente su condena del yo con la manía de empequeñecimiento y de autohumillación.

Aunque la masa puede mostrarse exaltada lo que distingue a sus integrantes es la sumisión o esclavitud respecto al ideal.

La estructura de la masa

Como la clínica enseña lo que une a la masa en tanto formación social puede ser hallado en los fundamentos intrapsíquicos de los sujetos y no consiste para nada en un instinto primario de carácter social.

La masa tiene una estructura determinada por la actitud del individuo que la compone con respecto al caudillo o líder (no hay que olvidar que Freud subraya que este lugar puede estar ocupado también por una idea, ideales o ideología) .

El líder representa su ideal del yo, y mantiene con él una relación análoga a la del hipnotizado con el hipnotizador.

Cuales son las consecuencias que esto conlleva?

Si el ideal del yo es el encargado de la prueba de realidad, no es de extrañar que el yo considere como real todo pronunciamiento que provenga de él.

“ La crítica ejercida por esta instancia enmudece, y todo lo que el objeto hace o exige es bueno e irreprochable. La conciencia moral cesa de intervenir en cuanto se trata de algo que pueda ser favorable al objeto, y en la ceguedad amorosa se llega hasta el crimen sin remordimiento: el objeto ha ocupado el lugar del ideal del “ yo” .(2)

La moralidad de la masa

Parafraseando a Le Bon para formarnos una idea exacta de la moralidad de la masa habremos de tener en cuenta que en la reunión de los individuos integrados en ella desaparecen todas las inhibiciones individuales mientras que todas las tendencias crueles, brutales y destructoras residuos de épocas primitivas despiertan y buscan su libre satisfacción.

Pero bajo la influencia de la sugestión, las masas son capaces de desinterés y del servicio por una idea.

En el apartado X Freud agrega “ El carácter inquietante y coercitivo de las formaciones colectivas que se manifiesta en los fenómenos de sugestión, puede ser atribuido por tanto, a la afinidad de la masa con la horda primitiva, de la cual descende. El caudillo es aún el temido padre primitivo. La masa quiere ser dominada por un poder ilimitado. Ávida de autoridad, tiene, según las palabras de Gustave Le Bon, una inagotable sed de sometimiento.

El padre primitivo es el ideal de la masa y éste domina al individuo” .(3)

Sed de sometimiento, sostenida en lazos libidinales.

Pero ¿de qué tipo son estos lazos libidinales? Juguetes eróticos de un padre que sólo se ama a sí mismo y que solamente los ama en cuanto sirven a la satisfacción de sus necesidades

Recalquemos que la interrogación por la moralidad de las masas insiste en la obra de Freud.

Año 1929-1930 (El Malestar en la Cultura) el nazismo avanza a pasos agigantados.

Los ideales arios comienzan su reinado. Ideales que para sostenerse desempeñan una función económica de descarga contra el judío, demonizándolo.(fundamento del racismo)

Cómo se influye sobre las masas

“ La multitud es extraordinariamente influenciable y crédula. Carece de sentido crítico y lo inverosímil no existe para ella.”

Recordemos lo planteado anteriormente respecto a la moralidad de las masas por haber puesto en un objeto exterior su Ideal del yo.

“ Piensa en imágenes que se enlazan unas a otras asociativamente” (recordemos que para Freud la asociación inconsciente revelada en el estudio de los sueños y la neurosis conoce una lógica que desconoce la razón y que se independiza de toda ligadura moral).

“ Los sentimientos de las multitudes son siempre simples y exaltados. De este modo no conoce dudas ni incertidumbres” (4)...

“ Naturalmente inclinada a todos los excesos, la multitud no reacciona sino a estímulos muy intensos. Para influir sobre ella es inútil argumentar lógicamente.

En cambio es preciso presentar imágenes de vivos colores y repetir una y otra vez las mismas cosas” . (5) (el subrayado es nuestro)

“ La multitud se muestra muy accesible al poder verdaderamente mágico de las palabras, las cuales son susceptibles tanto de provocar en el alma colectiva las más violentas tempestades como de apaciguarlas y de volverlas la calma” .(6)

Para reflexionar

La particular relación de sumisión al líder y a los ideales por él sostenidos propician un beneficio económico de descarga para el psiquismo al hostilizar a un grupo señalado como diferente y responsable de todas las desgracias.

La palabra retoma en la masa todo su poder mágico y explica las estrategias para influenciar sobre ella.

Desde otra perspectiva otro autor Teun A. van Dijk analizando el discurso de las élites demuestra como un racismo discursivo es solidario de la dominación étnica

Racismo de elite y racismo popular

Si bien Teun A van Dijk investiga la influencia del discurso de elite en el racismo o etnicismo cotidiano no desconoce que el racismo popular no exista, ni que el discurso popular y el racismo no influyan de forma ascendente a los conceptos sociales y las acciones de las élites.

“ Abundan las conclusiones sobre el resentimiento de la gente corriente ya sea hacia un nuevo grupo de inmigrantes o una minoría local, en especial cuando existen condiciones propicias a la competición debido a una escasez de recursos o a una crisis política.

Tampoco es nada nuevo que las élites se aprovechen a su vez de estas reacciones populares para desarrollar y legitimar sus propios programas de política étnica o racial.

Sin embargo, el punto de vista específico que esta investigación quiere sugerir es que no todo racismo se fundamenta en el sentimiento popular espontáneo y que gran parte de la motivación y de los abundantes prejuicios que al parecer inspiran el racismo popular están preparados por las élites.” (7)

Discurso de las élites

Este autor analiza las formas más sutiles en que se manifiesta el racismo y el etnicismo en los discursos de las élites, pues por su acceso privilegiado a los discursos públicos les otorga una influencia predominante sobre las actitudes de los ciudadanos.

En dos de sus textos “ Racismo y discurso de las élites” y “ Dominación étnica y racismo discursivo en España y América Latina” analiza el discurso de élites, entre otros: el de los políticos, los académicos y los medios de comunicación masivos.

Para concluir : Discurso mediático y político en Argentina

Citando a otros autores que en nuestro país se dedicaron a trabajar el tema desde su misma perspectiva concluye en primer lugar que, el racismo en Argentina tiene cinco vertientes principales:

- El genocidio histórico y el racismo presente contra la población indígena mapuche
- Los prejuicios y la discriminación actuales de la población mestiza pobre, llamada “ cabecitas negras” .
- El antisemitismo
- El prejuicio y el racismo existente contra los trabajadores inmigrantes, en particular de Perú, Bolivia y Paraguay.
- Los prejuicios y la discriminación contra los coreanos.(8)

Para concluir tomaremos el análisis de un artículo de opinión aparecido en un diario de gran circulación en nuestro país, que es citado por el autor y en el cual revela formas gramaticales que se reiteran en otros discurso, inclusive el parlamentario.

- Falaz abuso de la jerga científica a modo de argumento de peso
- Abuso de hipérbolos y de terminología alarmista (alarmante, gravísima, monstruosa, etc)

- Juego de números; abuso de estadísticas (por ej, dos tercios del presupuesto de los hospitales públicos se destina a los inmigrantes, etc)
- Culpabilización de los inmigrantes por el declive económico del país
- Representación de los inmigrantes como una amenaza para nuestra civilización, sistema sanitario, bienestar social, etc.
- Polarización de “ nosotros” (desarrollados, civilizados, inteligentes, saludables, etc) y “ ellos” (atrasados, ignorantes, enfermos, etc)

Citas bibliográficas

(1), (2), (3), (4), (5), (6) Psicología de las masas y análisis del yo. Sigmund Freud. O.C.

Ed. Biblioteca Nueva. 1920-1921

(7) Racismo y discurso de las élites. Teun A. van Dijk. Ed Gedisa. 2003

(8) Dominación étnica y racismo discursivo en España y América Latina. Teun A. van Dijk. Ed. Gedisa. 2003